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Reunión del PIAI General 
Lunes 7 de octubre de 2024 

8:00 am – 10:00 am 
Sala de reuniones AB en FECHAC 

 
 
Participantes 
 
1. María Teresa Guerrero – Agua y Bosques para la vida 
2. Gloria Núñez – particular 
3. Jessica Lizeth Vázquez Granados – SPCI 
4. Francisco Javier Agüero Holguín – Mesa de Justicia Indígena 
5. Genoveva Palma Cobo – pueblo rarámuri 
6. Luisa Ramos Molina – CAPTAR 
7. Juan José Soto – Cosyddhac 
8. Guadalupe Pérez Holguín – Nochaba Nikuurora Anakupi Niraa 
9. Alejandra Fuyivara – SPCI 
10. Citlali Quintana Zapién – CONTEC 
11. Nephtalí Luna Chávez – SPCI 
12. María Refugio Abigail Pérez Holguín – SPCI 
13. Arturo Acosta Fernández – SIDE/DES 
14. Felipe de Jesús Valenzuela Grado – Congreso del Estado 
15. Víctor Manuel Garay Corral – SDR 
16. Aurelia Rentería – Intérprete 
17. Carlos Andrés Fierro González – Ralámuli Raichabo 
18. Miguel Manuel Parra – Awé Tibúame 
19. Todos los Santos Dolores Villalobos Vigil – Centro de Atención a la Violencia 

contra las Mujeres en Creel, Chihuahua 
20. Gabriela Gil – PIAI 
 
Virtual 
21. Javier Ávila – Diócesis de Tarahumara 
22. Lorenza Botello – CONAFE 
23. Ana María de la Rosa – CONTEC 
24. Laura Nayeli Barragán Navarrete – Awé Tibúame 
25. Nicolás Víctor Martínez – INPI 
26. Sergio Moreno – EAHNM 
27. Toño Turuseachi – CONTEC 
 
 
Gubernamentales: SPCI, SIDE, Congreso del Estado, SDR, Centro de Atención a la 
Violencia contra las Mujeres en Creel, CONAFE, INPI, EAHNM = 8 
 
OSCS: Agua y Bosques para la vida, Mesa de Justicia Indígena, particular, rarámuri, 
CAPTAR, Cosyddhac, Nochaba Nikuurora Anakupi Niraa, CONTEC, Intérprete, 
Ralámuli Raichabo, Awé Tibúame, Diócesis de la Tarahumara = 11 
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Agenda 

 
 
 
 
Minuta 
 
La mesa de justicia compartió el próximo evento que organiza, el Diálogo con 
traductores e intérpretes el 16 y 17 de octubre en la CEDH de 2:00 a 6:00 pm.  
 
La mesa ambiental realizó el Foro ambiental del PIAI en San Juanito. Tere Todos 
los Santos que asistió compartió algunas de las cosas que aprendió, como las pilas 
de agua para el almacenamiento en lugar de los tinacos. Las pilas no se pueden 
vender como los tinacos y con ellas aseguran el agua para las comunidades. 
Comentó que lo que comimos fue cosecha de la tierra que conocimos. La próxima 
mesa ambiental será el 19 y 20 de octubre en Gumísachi en el rancho de Mario 
Quiroz un rarámuri que tiene 63 variedades de semilla nativa.  
 
Este mes tendremos dos capacitaciones una de prevención del suicidio en San José 
Bakiachi el 10 de octubre con los de Salud Mental de Cuauhtémoc y el DIF de 
Carichí. La otra capacitación será en transparencia el 14 de octubre en las oficinas 
del municipio, dirigida a población indígena.  
 
Teresa Todos los Santos nos compartió su trayectoria de lucha por los derechos de 
las mujeres en San Ignacio de Arareko para presentarse. Nos contó que instalaron 
unas cámaras centinela en el valle de los hongos, en el contexto de una comunidad 
que vive del turismo. Hay un turismo del que ellos se benefician, pero otro turismo 
que no les gusta y del que no se benefician, por ejemplo los raicers, que llevan 
contaminación auditiva a las comunidades, invasión, espantan a las especies de 
animales locales, devastan el medio ambiente.  
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Tere hizo una carta a la SPCI para evitar que se instalara la cámara centinela, tuvo 
ayuda de Javier Ávila. Con la carta lograron que la cámara no se instalara.  
 
Citlali Quintana del colectivo Agua y Bosques para la vida nos presentó el video “El 
bosque se acaba y el agua no llega”. Dialogamos sobre las demandas del video, el 
crimen organizado esta devastando el bosque. Nos preguntamos en colectivo qué 
es loque podemos hacer.  
 
Arturo Acosta de SIDE planteó que las presentaciones deberían tener una solicitud. 
Pero muchas veces no tenemos clara la solicitud ante las diferentes situaciones, 
este ha sido un espacio para plantear las problemáticas y juntos pensar las 
soluciones.  
 
Javier Ávila comentó que vivimos un gran problema de impunidad y que hay 
espacios y personas intocables.  
 
Víctor Martínez enfatizó que el espacio del PIAI es un lugar adecuado para 
compartir ideas y experiencias en torno a la tala, la violencia, el desplazamiento 
forzado. A cada institución nos toca hacer algo y sumarnos a lo que realizan las 
comunidades y organizaciones de la sociedad civil.  
 
Laura Barragán recordó que los problemas complejos requieren soluciones 
multinivel y multiactores. La crisis actual en el bosque se agrava por la colisión del 
sector industrial y el lavado de madera a nivel internacional. Hablamos de 
problemas de seguridad y de la expansión del crimen organizado en actividades 
productivas. 
 
Arturo Acosta propuso ante el pleno del PIAI que formemos reuniones regionales 
del PIAI en Guachochi, Guadalupe y Calvo y Ciudad Juárez que son los tres 
primeros lugares de concentración de población rarámuri.  
 
Javier Ávila sugirió no olvidar los orígenes y la razón de ser del PIAI, y retomar las 
reuniones regionales.  
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Acuerdos 
 

 
 

 
 
Siguiente reunión 
 
Lunes 4 de noviembre de 2024 en Fechac de 8:00 am a 10:00 am. 
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Lista de asistencia
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Foto 
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